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1 ЗВЕЗДЫ ОПТОМ И В РОЗНИЦУ I

Да что там говорить — даже грудные дети знали, что вся прошлая 
неделя была посвящена фестивалю TV-6 в Красноярске. И вот они 
все уехали. Стр.4 
| ВСЕ ПЛОХО |

Позднее лето, ранняя зима, снег 22 сентября на еще зеленых деревь
ях,- такая она, наша Сибирь. Падает рубль, падает снег, падает на
строение... А в редакции с потолка еще и падают ливневые потоки — 
прямо на нашу новейшую технику. Это лаборатория водных экоси
стем, злополучно расположившаяся над нами, оправдывает (в кото
рый раз!) свое название. Нет, ну сколько можно, е-мое...
| А КОМУ-ТО ХОРОШО |

И мы даже знаем кому. Студент — он и есть студент, и место 
празднику в его жизни найдется всегда. 24 сентября — межвузовский 
День первокурсника в ШОУ “АЗАРТ”, а 26 сентября будут веселить
ся первокурсники факультета современных иностранных языков.
| КОГО ИНТЕРЕСУЕТ СТИПЕНДИЯ [

Стипендия -  будет. За сентябрь. С летней -  пока не понятно 
1 ЧУЧЕЛА С ПОДПИСЯМИ [

На окнах зоомузея (биохимический корпус) повесили сопроводи
тельные тексты. Это случилось еще в пору абитуриентов — и для 
них. Но идея хороша и сама по себе. Теперь, кроме визуального удо
вольствия, все обитатели университета смогут удовлетворить и ин
формационный голод: узнать, как охотится лунь, как питается кабан. 
Пока тексты отпечатаны на белых листах и выглядят какими-то не- 
завершенными. Но ведь — лиха беда начало...
| О СПОРТЕ 1

Начинаются соревнования первокурсников. В сентябре-октябре 
пройдут: кубок по футболу, легкоатлетическая эстафета, 
баскетбольные и волейбольные игры. Первая встреча -  28 сентября в 
17 часов по футболу между экономом и ФФК. Приходите.

1 ВЕЧНЫЙВОПРОС 1
Туалеты 3-го корпуса (“интернетовские”) отремонтированы, дей

ствительно, неплохо. Остается 2 вопроса: перестанут ли в них курить 
нещадно и будет ли гам перманентная чистота?
1 СТУДЕНТ ПОШЕЛ ДРУГОЙ 1 /

Акция протеста вузов намечена раньше всероссийской — 1 октяб
ря. Под какими лозунгами она пройдет — неизвестно: рроде бы вузы 
еще не требуют, вслед за шахтерами, отставки президента. Тем не ме
нее они первыми выходят на улицы. Что до целей... “Газета студен
тов вселенной” Латинский квартал в летних номерах предлагала та
кую программу-минимум студенческого движения:

Не бояться шутить!
Не бояться думать!
Не бояться протестовать!
Не бояться хотеть!
Не бояться показаться странным, нескромным, сумасшедшим,
наивным, умным, глупым, резким, радикальным!
Не бояться XXI века!
Не бояться ничего!

Составитель Шиш и К°

Плацдарм для сильных мира сего
Как любой студент, я с нетерпением ждала окончания сессионных 

мучений. Мучения закончились, а вот отдых получился весьма свое
образный. Группа молодых людей из разных вузов, в том числе и 
КГУ, участвовавших в предвыборной кампании на пост губернатора 
края, решила объединиться. И все лето посвятила созданию общест
венной организации, Которая позволила бы избежать той разобщен
ности и несогласованности в действиях, которую можно было наблю
дать в предвыборной кампании. “Мир молодежи”-  так называется 
организация, которая намерена активно участвовать в политической, 
экономической,, экологической и социальной жизни страны (не иск
лючая серии грядущих предвыборных кампаний).

Хотя экология является одним из важнейших направлений рабо
ты “Мира молодежи”, предложение участвовать по 2-й международ
ной конференции по обеспечению социально-экологической безопас
ности Ангаро-Енисейского региона было для нашей организации и 
неожиданным, и лестным. Так как проблемами экологии я раньше за
нималась (в той мере, в какой может это делать студентка, состоящая 
в Социально-экологическом союзе), то представлять нашу организа
цию предложили мне.

В ходе конференции наиболее впечатляла ее необыкновенная ин
формативность и живая заинтересованность общественности, в том 
числе иностранной. Звучали предложения инвестирования экологи
ческих проектов в нашем регионе со стороны иностранных компа
ний, что лишний раз доказывает планетарную значимость экологиче
ских проблем. А для меня Стала очевидной причина дурной славы 
русских людей. Мы привыкли к необозримым просторам, необыкно
венной щедрости природы. А вот ценить и оберегать их не научи
лись. Пора учиться! — но для этого нужен серьезный багаж.

Обучение в университете дает нам знания. “Мир молодежи” по
может приобрести практический опыт. Знания + опыт = сила. Мы 
ждем желающих стать сильными мира сего.

Алина Данилевская, Э-23

ВЫКАРАБКАЕМСЯ
драма с элементами абсурда

Невеселой была наша беседа с 
председателем профкома препода
вателей и сотрудников В.И. Кома
ровым накануне акции протеста, 
которую вузы России проводят 1 
октября. Какой смысл в этих про
тестах? Кто их боится, кто на них 
реагирует? И нет ли у самих проф
союзов чувства заведомой проиг- 
рышности, безрезультатности всех 
наших воззваний и “требований”? 
Мы с Валентином Игоревичем 
почти дошли до признания факта, 
что надежда почти умерла (кото
рая, вообще-то, умирает послед
ней),- но, не сумев дать себе чет
кий отчет в том, что же будет пос
ле этого (“деморализация”), реши
ли: какой-то огонек надежды в 
нас еще теплится.

— Нет, я не пессимист,- ска
зал К ом аров .- Я верю, что мы 
выпутаемся из любой ситуации, 
выкарабкаемся. ...Другое дело — 
с какими издержками.

А какие могут быть издержки: 
безработица, еще меньш ий про
цент финансирования, закрытие 
вузов?..

— Сейчас, конечно, даже сму
щ ает слово “благосостояние” : 
вроде бы, мы уже давно достигли 
дна, дальше которого некуда. Но, 
как выяснилось, и дно может ока
заться предпочтительным. Еще в 
такую бездну можно ухнуть...

Вот так мы и  обсуждали п о 
ставленные себе вопросы. На ак
ции  протеста особых надежд, ко
нечно, нет. Но и  молчать— глу
по. Д о  последнего врем ени мы  
п о луч а ли  скудное содержание. 
Сейчас оно превращается в- нич
то. Ситуация доходит до отчаян
ного: не на что просто добраться 
до работы. К ак сводят концы  с 
концами низкооплачиваемые ра
ботники — невозможно вообра
зить.

— Приходится говорить, что 
терпение исчерпано и доверие к 
властям  иссякло. С сентября 
95-го года у нас не повышалась 
зарплата. В 1996-97 годах инфля
ция была, конечно, не галопирую
щей, но имела место. Стиснув зу

бы, мы терпели. Сентябрь сделал 
нас беднее в 2-3 раза.

Настроение подавленност и  
вызывается еще и  тем, что почти 
каж дый понимает: а п елли р о -  
вать-то не к  кому, у  власти -  ка
кие-то временщики.

— Основные претензии к вла
сти: она неискренна, нечестна, в 
известном смысле — “оторвалась 
от нужд и чаяний” . Устраивает 
свои собственные делишки.

А  может — власть всегда та
кая? . '

— Что привлекательно во вла
сти? То, что это — вид творчест
ва.

В  таком случае, д л я  
творчества нужен талант. А  все 
наши политики, похоже, сплошь 
бездарные.

— Да, яДэы затруднился на
звать персоналии.

Н о кто-то знает, что в  нынеш
ней ситуации нужно дела ть ?

— Давать рецепты — не наше 
дело. В нашей компетенции — 
максимально эффективно выпол
нять свою работу. “Каждый дол
жен нести свой п ортф ель” . 
Решать глобальные проблемы? О 
судьбах человечества рассуждать? 
— на досуге, пожалуйста. А выс
шая школа должна готовить спе
циалистов. Не только сегодняш
него, но и завтрашнего дня. Ком
петенция же политиков—  обеспе
чить условия наш ей работы  и 
жизни.

Поэтому профсоюзы красно
ярских вузов подготовили в Со
вет Федерации требования:

принять безотлагательно опе
ративные антикризисные меры по 
предотвращению развала высшей 
школы;

погасить задолжность по зар
плате и стипендиям;

провести немедленную индек
сацию зарплат, увеличив размер 
тарифной ставки 1 разряда не ме
нее чем в два раза;

увеличить финансирование 
высшего образования до 3% рас
ходной части федерального бюд
жета.

Глубокое убеждение В.И. Ко

марова — в  том, что лишь соли
дарные действия — не отдельных 
школ и  вузов, а всей сферы обра
зования — могут изменить развя
зку этой уже почти драмы.

Поскольку зашла речь о соли
дарности, возникает вопрос: по
чему вузы выделили себя из обще
российской акции прютеста?

— Очередную акцию в защиту 
образования мы наметили на I 
октября давно, еще весной. Когда 
была определена дата всероссий
ской акции —- 7 октября, мы обсу
ждали: может, и наши сроки сдви
нуть. Но надо сказать, что наши 
лозунги — специфически бюджет
ные и звучат вразрез общему хо
ру. Если производственная, пред
принимательская сфера требует 
налоговых льгот, а льготы бьют 
по бюджету, то эти требования 
противоречат нашим интересам. 
Поэтому вузы заявляют свой про
тест отдельно. I октября на пло
щади Революции — митинг крас
ноярских вузов.

Печальную беседу провела
В. Челазнова

P.S. Состоявшееся два  д н я  
назад со бран ие  профактива 
о ц ен и ло  сит уацию не то что 
назревш ей  д л я  протестов, а 
перезревш ей. Акт ив вы разил  
желание получить информацию  
из первых рук и  просить ректора 
встретиться с коллективом и  дать 
ответы на наболевшие вопросы. 
Встреча назначена на 2  октября в  
15 часов.

К РА С Н О Я РС К И М  ГО С У Д А РС Т 
ВЕННЫ Й УНИВЕРСИТЕТ ОБЪЯВ
Л Я Е Т  К О Н К У Р С  НА  З А М Е Щ Е 
Н И Е  В А К А Н Т Н Ы Х  Д О Л Ж Н О 
С ТЕЙ  П РО Ф ЕС С О РС К О  П Р Е П О 
Д А В А Т ЕЛ ЬС К О ГО  СОСТАВА ПО 
УН И В ЕРС И ТЕТУ  И Л ЕС О С И БИ Р
С К О М У  П Е Д А Г О Г И Ч Е С К О М У  
ИНСТИТУТУ (Л П И ) ДЛЯ ЗАКЛЮ 
ЧЕН И Я  КОНТРАКТОВ ДО 5 ЛЕТ: 
ЗАВЕДУЮ Щ ЕГО КАФ ЕДРОЙ ме- 

тодики начального образования и ху
дожественной культуры (ЛПИ, обяза
тельное требование — наличие уче
ной степени кандидата наук) 
П РО Ф ЕС С О РА  КА Ф ЕД Р теорети

ческой  ф и зи к и , тео р и и  и истори и  
культуры (0,5 ставки)
ДО ЦЕНТОВ КАФ ЕДРЫ  бухгалтер

ского учета и статистйки, секции эко
номико-правовых дисциплин 
С Т А РШ И Х  П РЕП О Д А В А Т ЕЛ Е Й  

КАФ ЕДР теоретической физики, вы
сшей математики, иностранного язы
ка. теоретических основ физкультуры 
А С С И С Т Е Н Т О В  К А Ф Е Д Р  со ц и 

альной психологии, психологии раз
вития, педагогики высшей школы, ле
сной биогеоцентологии. 
З А Я В Л Е Н И Я  И Д О К У М Е Н Т Ы  

Н А П Р А В Л Я Т Ь  ПО  А Д РЕ С У : 
660041, Красноярск, пр. Свободный, 
79, Госуниверситет, управление кад
ров. Документы принимаются в тече
ние месяца с момента опубликования 
объ явл ен и я . Б ланки  ко н тр ак то в  и 
другие необходимые документы мож
но получ и ть  в управлении  кад ров  
( к .3 1 -1 2 ) , тел еф о н  для сп р ав о к  
44 -86-47 . Участвую щ ие в конкурсе 
по Л ПИ документы направляют в от
дел кадров Л П И  (тел. для справок 
8-245-234-1)

Вас ждал RED STARS, но...
А вы знаете, что у вас был реальный 

шанс стать фотомоделью? Даже если вы 
все в прыщах и вас легче перепрыгнуть, 
чем обойти. Было такое место в Универе, 
мостик в агентство Red Stars — фотоклуб.
Там одухотворенный специалист по маки
яжу Мария творила из цветочниц герцо
гинь. Начинающие и профессиональные 
фотографы снимали это великолепие во 
всевозможных позах, ставя чуть ли не на 
голову. А вы, посмотрев потом на фото
графию, влюблялись в самого себя. Види
мо, этим объяснялось присутствие в клубе 
огромного количества прекрасных Нар
циссов и девушек, каких не увидишь и в самых известных журналах.

И это могло быть с вами!!!
Но, к сожалению, вы все опоздали. У фотоклуба отнимают его по

мещение, а у тех, кто мог бы стать фотомоделью,- последнее приста
нище. Так что все вы обломались. И трудно даже сказать — поможет 
ли всем вам, на глазах лишенным блестящего будущего, коллективный 
штурм ректората. Испытайте это счастье сами.

Клава Шиферова , фото Ал.Борова

00
По праву дружеских симпатий — поздравляем со вступлением в 

законный брак Игоря Захаревича. Пусть несовершенный мир вок- 
р уг рушится — находятся смельчаки, которые зачинают посреди не
го новую  жизнь. Быть ей долгой! Счастья, родного человека, пре
зрения материальных трудностей, соединения душ. ЛЮБВИ!!!

Редакция.

У НИВЕРСИТЕТСКАЯ ЖиЗНЬ
I и -  Я
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"Выдающийся мыслитель, организатор и. са
мое главное, — талантливый концентратор идей и 
кадров, способных решать проблемы. Без. таких 
имен, как Л.В. Киренский, И А. Терсков, И.И. Ги- 
тельзон (целая плеяда имен, их не разделишь) вряд 
ли можно говорить о развитии науки и образова
ния вообще, а в краевых масштабах просто нево
образимо. Когда говорят о том, что развитие Рос
сии будет прирастать Сибирью, то тут предполага
ют. что речь идет об экономике. Но история пока
зала. что умные мужики не только в Архангель
ске".

В.М. Гольд, д.б.н., 
профессор каф. физиологии 

и микробиологии КТУ

"Я его просто боготворю. Уже будучи препо
давателем. я очень любила посещать его лекции. 
Для меня это всегда было праздником. “

Янкина В.И., доцент кафедры биохимии и фи
зиологии человека и животных КрасГУ, к.б.н.

"Для нашего поколения Иосиф Исаевич Ги- 
тельзон -это Светило науки. Когда мы были сту
дентами, то боялись подойти к нему, а при поступ
лении в аспиранту ру мы вдруг обнаружили, какой 
это демократичный человек, как он прост в обще
нии".

Оседко О.Я., научный сотрудник ЦНИЛ 
КГМА (бывшая аспирантка И.И.Гительзона)

“Есть люди, встреча с которыми освещает всю 
дальнейшую жизнь, по которым сверяешь свои 
ориентиры. Для меня такой человек Иосиф Исае
вич. Учитель, Мастер. Его интеллектуальная и ду
ховная высота - недосягаемый эталон, стремление 
к которому гарантирует иммунитет против серо
сти."

Лесове кая М.И., доцент каф.
химии КГПУ, к.б.н

“Одна из удивительных способностей Гитель- 
зона заключается в том, что, с какой бы проблемой 
к нему не обратился, он сразу вникает в суть воп
роса. И всегда подскажет пути решения. Для этого 
ему не нужна специальная обстановка, мудрый и 
дельный совет он может дать по пути, например, 
из одного корпуса в другой. И всегда это будет 
правильное решение. И обязательно при этом по
шутит, чтобы поднять Настроение."

Якунин Д.Ю., зав. отделением токсикологии 
исследова сельского центра Госсанэшинадзора в 

Красноярском крае. сг. ирен. каф. биохимии и фи
зиологии человека и животных КрасГУ

"И.И.Гительзон истинный Ученый, Ученый с 
большой буквы. Энциклопедист. Один из немно
гих. кто знает все о биологии. Высший авторитет. 
И самое главное, науку, как род человеческих заня
тий представляет как- высокоморальную область, 
базирующуюся на добрых порядочных человечес
ких отношениях. В своей научной деятельности на 
протяжении всей своей жизни, он следует этим 
принципам".

Гладышев М.И., зам. директора Института 
биофизики СО РАН, Д.6.Н., профессор

"Иосиф Исаевич своим курсом “Введение в 
специальность", прочитанном нам — первокурсни
кам, прочитанном блестяще, высокопрофессио
нально, эахвшывающе. во многом определил на
правленность выбора: чем и как заниматься даль
ше."

Шемберг М.А., 
декан международного факультета КГАУ, 

д.б.н., профессор, 
член-корреспондент РАЕН

"Благодаря Гительзону я стал микробиологом. 
Иосиф Исаевич в свое время организовал набор в 
гру ппу биофизиков. Вообще то я собирался посту 
пать в мединститут, но пришел на “день открытых 
дверей” в университет, который являлся тогда фи
лиалом Новосибирского университета. Этот день 
стал определяющим в моей жизни. Я услышал на 
встрече речь И.И. Гительзона. Он так интересно, 
красноречиво, ярко, увлекательно и с любовью 
рассказывал о перспективах биологии, об экспеди
циях, о своих исследованиях на корабле "Витязь”, 
что я, не раздумывая, подал документы в универ
ситет."

Сорокин Н.Д., зав. каф. лесной микробиологии
института

леса СО РАН, д.б.н., профессор.!

“Как ученый. И.И. Гительзон всегда восхища
ет меня тем, что ухватывает суть проблемы в лю
бом научном сообщении, докладе и может видеть 
возможные “подводные камни” в планируемых ис
следованиях. Как человек, он привлекает своей по
рядочностью » умением оставаться корректным в 
любых ситуациях.”

Барцев С.И., ведущий научный сотрудник Тео
ретического отдела Инстизута биофизики СО РАН,

к.ф.-м.н.

"Иосиф Исаевич -  это Учитель и Человек!” 
Пету нии А.И., директор медицинского произ

водственного предприятия “Диас”, к.б.н.

“Для меня И.И. Гительзон -  образ истинного 
интеллигента, образец воспитанности, корректно
сти и культуры, вызывающий высокое уважение и 
расположение. Подобных людей я не встречал в 
жизни. Когда я поступал в университет, то по ряду 
причин не получилось учиться на биофизике, и я с 
благодарностью вспоминаю, что именно Гитель
зон убедил меня и моих однокурсников заниматься 
биолог ней".

Григорьев Ю.С., 
зав. кафедрой экологии 

КрасГУ, к.б.н., профессор

ЛЕГЕНДА БИОФИЗИКИ
В этом году академику Иосифу 

Исаевичу Гительзону, одному из 
основателей Красноярского госу

дарственного университета, исполнилось 
70 лет. По мнению его учеников, сотруд
ников, коллег, всех тех, кто имеет счастье 
Знать его, работать и общаться с ним — 
эго в высшей степени 
удивительный человек, 
при жизни ставший ле
гендой, классиком. Его 
по праву называют свето
чем отечественной и меж
дународной науки.

Яркий представитель 
научной элиты, И.И. Ги
тельзон являет собой вы
сокий образец истинной 
йнтелегентности и дели
катности. Его отличают высокое чувство 
ответственности, глубокие энциклопеди
ческие знания, необыкновенная человеч
ность и доброжелательность, сочетание 
строгой требовательности и безгранично
го терпения. Иосиф Исаевич внес боль
шой вклад в различные области научных 
исследований. Для него свойственны мас
штабность и комплексность в постановке 
и решении научных задач, острое чувство 
нового и перспективного в науке.

И.И. Гительзон родился в 1928 году, в 
семье врачей. Всю свою жизнь и трудовую 
деятельность посвятил биологии и меди
цине, закончив одновременно МГУ и 
Красноярский государственный медин
ститут. В ранних научных работах И.И. 
Гительзон проводил исследования систе
мы крови, в частности, изучение свойств 
эритроцитов, гемоглобина, применяя для 
этого приборы, специально сконструиро
ванные для этих исследований другим та
лантливым ученым, его другом и едино
мышленником Иваном Александровичем 
Терсковым. Как никто другой, молодой 
еще Гительзон сумел понять и оценить ги
гантские возможности союза физики и 
биологии. В серии экспериментов, прове
денных совместно с И.А. Терсковым, он 
однозначно доказал, что происходит из
менение качественного и количественного 
состава крови в ответ на внешние воздей
ствия, такие как кровопотеря, облучение, 
гемолиз, вызванный влиянием различных 
химических реагентов и физических фак
торов. Стремление проникнуть в механиз
мы формирования и принципы организа
ции красных кровяных клеток и получен

ные при этом результаты привели И.И. 
Гительзона к выявлению физиологичес
ких закономерностей, которые легли в ос
нову докторской диссертации, блестяще 
защищенной молодым ученым в 32 года. 
Результаты исследований того периода 
получили мировую известность, вошли во 
многие учебники и руководства, а метод 
эритрограмм используется в научных ис
следованиях, а также в практической био
химии. физиологии и медицине. К тому 
времени относится крылатое выражение 
одного из друзей И.И. Гительзона: “Что 
такое эригрон. знает только Гительзон”.

Широта научных интересов в сочета
нии с энергичностью'и организаторскими 
способностями способствовали тому, что 
И.И. Гительзон сыграл большую роль в 
становлении и развитии биофизической 
школы в Красноярске. Его по праву назы
вают одним из родоначальников нового 
направления в биофизике, заключающе
гося в изучении и анализе механизмов ре
гуляции процессов биосинтеза в различ
ных биологических системах на разных 
уровнях живого: от молекулярного, до по
пуляционного. Бесспорны и имеющие 
приоритет во всем мире исследования 
И.И. Гительзона в области фундаменталь
ной биофизики, касающиеся управляемо
го биосинтеза. Значимость этих исследо
ваний очевидна, ведь изменяя внешние 
параметры среды для культивируемых 
клеток и, тем самым, регулируя скорость 
и направленность биосинтеза, можно вы
явить заложенный в геноме биопотенциал 
клетки данного вида.. Использование уп
равляемого биосинтеза для широкого 
практического применения позволяет 
обеспечить жизнедеятельность различных 
живых организмов, включая человека, вне 
пределов Земли _ в космосе, а также в раз
личных экстремальных условиях жизне

обитания. Кроме того, управляя биосин- 
’ гезом можно интенсифицировать произ
водство и получать большое количество 
“заданных” ценных биологических проду
ктов.

Одним из первых не только в нашей 
стране, но и во всем мире, И.И. Гительзон 

со своими коллегами и 
учениками начал иссле
дования, направленные 
на создание эксперимен
тального ком плекса 
“БИОС”, представляю
щий собой замкнутую 
экологическую систему 
жизнеобеспечения чело
века, где экипажи испы
тателей могут находить
ся в течение длительно

го времени за счет круговорота атмосфе
ры, воды и растительной пищи. В настоя
щее время И.И. Гительзон является руко
водителем Международного центра ис
следования замкнутых экологических сис
тем, созданного и функционирующего на 
базе Института биофизики СО РАН.

Многие эксперименты, проводимые 
под руководством И.И. Гительзона и при

"И.И. Гительзон из своих международных 
экспедиций привез и подарил КГУ уникаль
ную коллекцию беспозвоночных морских 
организмов, которая до сих пор использует
ся в учебном процессе. На лекциях по проб
лемам современной биологии Иосиф Исае
вич говори.!, что для того, чтобы опреде
лить, успешно ли занимается научное учреж
дение фундаментальной наукой, достаточно 
вечером взглянуть на окна. Если в окнах есть 
свет, значит, там работают, наука живет.

В.И. Колмаков, ст. прен. каф. гидробиоло
гии и ихтиологии КГУ, к.б.н.

его непосредственном участии, в ходе ко
торых получены уникальные научные ре
зультаты, не были воиспризведены ни од
ним научным коллективом в мире. Крас
ноярские ученые во многих научных об
ластях, в частности, в создании экспери
ментальных замкнутых экологических си
стем, опередили время.

Понимая огромную значимость науч
ных исследований в области экологии, 
И.И. Гительзон стал куратором и одним 
из руководителей программы “Чистый 
Енисей", в реализации которой получены 
научные результаты по эколого-матема
тическому моделированию реки с целью 
управления качеством и процессами опти
мизации воды. Иосиф Исаевич неодно
кратно принимал активное участие в меж
дународных научно исследовательских 
экспедициях на корабле “Витязь” с целью 
изучения биологии морей, а также биолю- 
минесцентного поля Мирового океана.

В короткой заметке трудно отразить и 
упомянуть все аспекты научной деятель
ности академика И.И.Гительзона. Хочет
ся особенно подчеркнуть, что научная де
ятельность И.И.Гительзона представляет 
собой удивительно плодотворный симби
оз фундаментальных и прикладных иссле
дований,. и тесно связана с практическим 
здравоохранением.

Стремление обобщить, объединить 
разноплановые научные исследования для 
достижения практической цели, стремле
ние довести научную разработку до прак
тического применения, до получения зна
чимого результата — характерная черта 
академика Гительзона.

Проводя фундаментальные исследова
ния различных биолюминесцентных сис
тем, он первым увидел в биолюминесцен
ции инструмент для создания методов ме
дицинских и экологических исследований 
с целью диагностики заболеваний, прове
дения ряда профилактических мероприя
тий, а также биотестирования и экологи
ческого мониторинга.

Иосиф Исаевич Г ительзон сопричастен 
к двум особо выдающимся событиям в 
жизни красноярской науки и образования. 
Он является одним из основателей Крас
ноярского государственного университета 
и Института биофизики СО РАН, объеди
нивши усилия ученых биологов и физи
ков. Созданный в 1981 году Институт 
биофизики возглавил академик 
И.А.Терсков, а с 1984 года директором 
ИБФ СО РАН стал И.И.Гительзон.

Признание достижений'научной дея
тельности И.И. Гительзона выразилось в 
избрании его членом-корреспондентом 
Академии наук СССР, а затем академи
ком. Он имеет ряд правительственных*на- 
град: Орден Трудового Красного Знаме
ни, Орден Дружбы Народов и другие.

В настоящее время И.И. Гительзон яв
ляется Советником Российской Академии 
Наук, приглашенным профессором Меж
дународного космического университета, 
института астробиологии США, бессмен
ным научным руководителем кафедры 
биохимии и физиологии человека и жи

"И.И. Гительзон - крупный уче
ный, высокопорядочный, интелли
гентный человек, умеющий видеть 
перспективу. Основатель нашего 
университета и этим ■— все сказа
но".

Сапожников В.А., 
первый проректор КрасГУ

вотных КрасГУ. Он возглавляет Между
народный центр замкнутых экосистем 
при ИБФ СО РАН. является председате
лем Ученого Совета Института биофизи
ки СО РАН.

Серьезное внимание все годы И.И. Ги
тельзон уделяет подготовке научных кад
ров и специалистов. Являясь основателем 
и постоянным куратором, Иосиф Исаевич 
внес неоценимый вклад в создание биоло
гического факультета Красноярского го
сударственного университета, предпола
гающего давать студентам фундаменталь
ную биологическую подготовку. В 1974 
году И.И. Гительзон открыл и возглавил 
кафедру биохимии и физиологии челове
ка и животных, которой руководил в те
чение многих лет. По его рекомендации и 
с его непосредственной помощью в состав 
кафедры введены дополнительные струк
туры: экспериментально-биологическая 
клиника и научно-исследовательская 
группа проблемной лаборатории. Кафед
ра проводит комплексные исследования 
по проблеме “Гомеостаз”, включающие 
изучение системы крови в норме и при 
выведении ее из равновесного состояния в 
результате массивной кровопотери и при 
действии различных экстремальных фак
торов. Под руководством И.И. Гительзо
на сотрудниками кафедры выявлен фено
мен значительного изменения свойств 
эритроцитов, образованных в различных 
условиях кроветворения.

Для изучения механизма патогенеза 
отдельных заболеваний сотрудниками ка
федры исследуется антиоксидантная сис
тема крови, играющая важную роль в 
нейтрализации целого ряда токсических 
продуктов и свободных радикалов кисло
рода. Начаты работы по изучению влия
ния лазерного излучения на систему кро
ви. Еще одним направлением работы яв
ляется разработка методов биолюмиисс- 
центного анализа, основанных на приме
нении различных люцифераз, для иссле
дования ферментов крови здоровых лю
дей и при различных видах патологии, а 
также создание иммунодиагностикумов 
для определения гормонов в сыворотке 
крови на основе иммуноферментного и 
радиометрического анализа для использо
вания в биохимических и клинических ла
бораториях.

По настоянию И.И. Гительзона и при 
его непосредственном участии в 1989 году 
на кафедре биохимии и физиологии чело
века и животных открыта новая специаль
ность “Биохимия” со специализацией по 
клинической биохимии.

И.И.Гительзон пользуется непререкае
мым авторитетом и признанием студен
тов многих поколений, всегда с трепетом 
и волнением ожидающих каждое выступ
ление академика. Способность брать на 
себя всю меру ответственности, умение 
предвидеть и прогнозировать будущее, 
выявлять главное и наиважнейшее и, вме
сте с тем, - найти оптимальное, реальное 
решение сегодняшних проблем, характер
ные черты И.И. Гительзона. Большой 
ученый, мудрый руководитель, блестящий 
лектор, автор ряда научных монографий, 
активный участник Международных кон
ференций и симпозиумов, академик Ги
тельзон и по сей день продолжает свою 
научную и педагогическую деятельность.

Смолина Е.В., 
зам.декана 

биологического факультета 
КрасГУ, доцен г каф. 

биохимии и физиологии человека и 
животных, к.б.н.

“В 1965 году мы были на конференции 
“Биохимия, биофизика, патология эритро- 
цитов", которая проводилась на теплоходе 
по Енисею. Конференция была очень инте
ресная, было много докладов. При пересече
нии полярного круга было устроено что-то 
вроде капустника, на котором Игорь Губер
ман, читал следующие свои стихи:
"За роялем Франк сидит, секцией руководит, 
Где со всех пяти сторон изучают эритрон. 
Что такое эри грон знает только Гительзон, 
32 его доклада -  наша высшая услада" 

Авраамова Т.В., доцент к.м.н., Поэтова В.Т. 
лоцен г к.м.н.; каф. биохимии и физиологии 

человека и животных КрасГУ.
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©  Ш ес
той год под
ряд всерос
сийский сту- 
ден ч ески й  
л а г е р ь  
“РОСТ” со
бирает мо
лодых, энер

гичных, заводных, обаятельных, 
голосистых, оригинальных и пРО- 
СТо замечательных людей на се
минары федеральной программы 
"Лидер”.

©  Организаторы “РОСТа” в 
этом году ЦК Российского Со
юза Молодежи, Ассоциация Сту
денческих Организаций и Нижего
родский областной комитет РСМ. 
Место встречи .санаторий-про
филакторий “Голубая Ока” (под 
Нижним Новгородом).

©  Нынче “РОСТ” собрал око
ло 100 руководителей и лидеров 
студенческих и молодежных орга
низаций из многих городов и реги
онов России (Москва, Уфа, Сур
гут, Киров, Чита, Тюмень, Кост
рома, Усинск, Белгород, Екате
ринбург, Саранск, конечно же, 
Нижний Новгород и др.) Из Крас
ноярска я был один.

©  Учебно-деловая часть (или, 
можно сказать, дневная) “съезда” 
прошда в семинарах по теории ор-

В конце мая, когда у всех студен
тов начинается сессия, наши экза- 

! мены были уже сданы. Визы, по 
| причине перекрытия ТрансСиба, 

приехали из Новосибирска прямо к 
[ самолету. На другом конце конти- 
I ненга нас ждали неизвестные нам 

люди немецкие семьи, согласив- 
! шиеся принять у себя на целый ме- 
| сяц студентов из России.

Кто это — мы ?
Уже около двух лет существует 

| на базе школы Универе дет
ско-взрослая общественная органи
зация МБК — Мир без конфронта
ции . Членов организации — 
школьников, студентов психоло- 
ю- педагогического факультета и 
преподавателей объединяет идея о 
том, что мир должен быть непре
менно с конфликтами, которые ну
жно стремиться совместно разре
шать, но без конфронтации — 
жесткого противостояния сторон, 
не желающих видеть и слышать 
друг друга, при том что воз и ныне 
там. Искусству разрешения кон
фликтов мы учимся вместе — про
игрываем конфликтные ситуации, 
разбираем реальные, ищем совмест
ные интересы и даже проводим сов
местные исследования : кто может 
быть лучшим экспертом по вопро
сам подросткового возраста, чем 
сами подростки?

Учите язык,
ресурс — колоссальный!

В прошлом учебном году коллеги 
преподавателей школы Универе из 
германского города Куксхафена 
пригласили к себе на целый месяц 
группу студентов и школьников из 
Красноярска. Изучающих немец
кий среди нас оказалось не много, а 
это было одним из условий поезд
ки. К сожалению, из 10 при
глашенных по разным причинам 
осталось только 6 — четверо сту- 
дентов-психологов и двое школь
ников потока Международного 
двуязычного образования школы 
106.

Для всех нас немецкий — второй 
язык (после английского, конечно), 
и уезжали мы самыми что ни на 
есть начинающими. Однако, изуче
ние языка было одной из целей по
ездки, поэтому английский пускал
ся в ход только в крайних случаях, 
да и не всегда помогал — Германия 
все-таки... Немецкий язык уди
вительно метафоричный, глубокий 
и приятный на слух, а совсем не ла
ющий , как принято почему-то у 
нас считать. В Нижней Саксонии 
(Федеральная земля, где находится 
город Куксхафен), говорят на Hoch 
Deutsch, т.е. на так называемом 
правильном немецком, отличаю
щимся от южных и восточных диа
лектов. Только произнося и слушая 
немецкие фразы, открываешь От
тенки смысла, непереводимые на 
русский, понимаешь значение тех

Впеча тлениями от своей поездки во Всероссийский лагерь “РО СТ” делится А . СМИРНОВ

ганизации, психологии общения, 
развития корпоративной культу
ры, связям с общественностью, по 
проблемам трудоустройства моло
дежи, “карьере и успеху” и др. Ор
ганизация “Семейный круг” про
вела семинар “Антистресс”. Инте
ресным и очень познавательным 
был спецкурс “Психология лиде
ра” w

(о) Сильное впечатление произ
вел на меня семинар “Кадры реша
ют все”, который вел Хеймер-оол 
Очурович Ооржак (руководитель 
программы РСМ “Кадры”). Есть 
подозрение, что этот человек, 
большой дока в своем деле, еще 
заявит о себе.

©  Атмосфера в лагере была 
необычной: люди веселились и 
вместе с тем, поспав всего 2 часа, 
просыпались утром через “не мо
гу!”, надевали свои черные костю
мы, значки председателей крутых 
организаций — и занимались днем 
серьезной работой. С такой же от
дачей, таким же самозабвением, с 
каким вечерами, танцевали, дебо
ширили, организовывали “митин
ги протестов”, “ГКЧП” и проч.

©  За десять дней жизни лагеря 
“РОСТ" мы обсудили ВСЕ вопро
сы: от проблем в личной жизни бе
долаги Билли Клинтона до паде
ния курса рубля и последних дней

политической жизни Черномырди
на.

©  Самыми популярными мес
тами у нас были столовая и фито
бар — т.е. именно те, где можно 
было поесть. И попить, естествен
но. Там происходили наиболее ва
жные встречи. Завтраки, обеды и 
ужины никто не пропустил ни ра-зу! Ч̂д Непопулярным было в лаге
ре “тихушничество”, отсиживание 
в углу. Оттуда доставали, тормо
шили и поднимали до общего 
уровня.

©  Общими качествами всех 
собравшихся были: целеустрем
ленность, активность и АГРЕС
СИВНОСТЬ.

©  Гимном лагеря стала небе
зызвестная песенка “Голубая лу
на”,- переименова'нная, соответст
венно, в “Голубую Оку” (см. выше 
— место нашего проживания).'

©  Самыми интересными ве
черними мероприятиями были 
“П арад делегаций” , “Ф орт 
РО СТ” , “Взломщ ик” ,
“Брейн-ринг”и др. В конкурсе ак
терского мастерства и конкурсе 
анекдотов ваш покорный слуга за
нял I место. (Много баллов мне 
принес “экспромт” в шаржевой 
форме надо было показать ко 
го-либо из участников семинара).

©  Интересную вещь узнал я о 
финансовой стороне организации 
различных мероприятий “за Ура
лом”. Концерты, агитмеролриятия 
у них оплачиваются из бюджетных 
денег: студенческие организации у 
них заложены в бюджеты! У нас 
главные деньги добываю тся за 
счет, шоу-бизнеса. (Узнав об этом, 
все “зауральские” крутили паль
цем у виска: “Зачем ВАМ кого-то 
развлекать? Платите деньги, и 
пусть ВАС веселят!”). И еще мне 
показалось, что основные их силы 
идут на организацию мероприятий 
с политическим уклоном разли
чные агитвечеринки, предвыбор
ные встречи и пр. галиматья. От
дыхать “в чистом виде” мы умеем 
лучше.

©  И напоследок: пресса, теле
фон, как средства общения и свя
зи, у молодежи не котируются. Ин
тернет, и еще раз Интернет! Сей
час, по возвращении, участники 
семинаров собираются через сеть 
обменяться информацией, идеями 
и т.п.

Даешь седьмой “РОСТ” в сле
дующем году!

Записала А. Пархоменко

Это не Америка.
Это Heide-Park Soltau 

(немецкий Диснейленд)
или иных вещей и событий для лю
дей другой культуры, смеешься над 
шутками и восхищаешься точно
стью выражений и игрой слов. Да
же жалко становится, что родители 
сопротивляются порой тому, чтобы 
дет и в школе изучали немецкий.

Город на берегу 
Северного моря.

Под ногами — мостовая пеше
ходной зоны Куксхафена. Клубни
ка в конце мая — редкость для си
бирского глаза. На сказанную с ак

0 К 0 Ш К 0  И З  Е В Р О П Ы

К угельбаке -  символ 
Куксхафена

про чукчей: Почему жители Ниж
ней Саксонии во время грозы под
ходят к окну и улыбаются? — Это 
они думают, что их фотографиру
ют!

Наверное, как и все остальные 
люди, немцы — очень разные. К

Замок феодала XIV века

Почувствовать себя школьником 
после 4-го курса — забавно! Не
мецкие школьники учатся 13 лет, а 
не 10, видимо поэтому домашний 
параграф по истории в 11-ом 

классе не превышает трех страниц... 
Крупные произведения мировой 
литературы тоже никто целиком не 
читает. Плохих оценок (а плохой у 
них считается 5 — все наоборот) за 
незнание ответа на вопрос учителя 
не ставят, но не ставят и хороших. 
Получается, что поощрени'е есть, а

СЕВЕРНАЯ СТОРОНА ГЕРМАНИИ
центом немецкую фразу, реагируют 
вопросом Woher kommen Sie? Aus 
Frankreich? Aus Norwegen? Aus 
Polen?, и непременно начинают 
расспрашивать, услышав, что нз 
Сибири.

Это лето выдалось в Нижней Са
ксонии дождливым и прохладным, 
а Куксхафен — самая северная ее 
точка. Городок небольшой, порто
вый и, поскольку немецкий, очень 
чистенький. Расположен он в дель
те двух рек — Эльбы и Весера, на 
водном пути к Гамбургу. В Куксха- 
фене, как и во многих других не
больших немецких городах, высот
ных зданий не так уж много. В ос
новном, двух—  четырехэтажные 
кирпичные, добротные, ухоженные 
дома, украшенные цветами и ок
руженные небольшими садиками с 
неизменно подстриженными клум
бами.

В солнечный день, придя на 
пляж, моря можно и не обнару
жить... Спросите, куда делось? Уш
ло. Это единственное место в Мире, 
где морской отлив составляет 12 
км, поэтому до ближайшего остро
ва Neuwerk в определенные часы 
можно дойти пешком или доехать 
на лошади прямо по морскому дну. 

Немцы.
А какие они, немцы? Вообще~то, 

про нижних саксонцев баварцы, к 
примеру, любят шутить, как мы

этому .выводу мы пришли, сравни
вая наших “немецких родителей”. 
Среди них были и фермеры, и учи
теля, и социальные работники, и 
домохозяйки, и врачи, и пенсионе
ры — люди разных профессий, по
колений и интересов. Например, 
г-н Politz-Lammers, председатель 
Русско-немецкого общества Кукс
хафена, учитель, не стрижет травы 
в саду, любит немецкий фольклор и 
держит трех козочек, которых мож
но выгуливать на поводке. А г-н 
Werrierberg, 84-х лет, — поклонник 
современной техники, не раз бывал 
в России, а этим летом собирался в 
путешествие по Африке. Кто-то не
множко знает русский, кто-то игра
ет на флейте и органе. Но все эти 
дорогие теперь нам люди — очень 
активны. Они гостеприимны и ис
кренни. Они, конечно, любят стро
ить планы, и поэтому с бухтытба- 
рахты у них ничего не происходит, 
хотя нам все-таки удалось накор
мить их пельменями, объяснить ва
жность тостов, внести в йх разго
ворную речь слова ’’может быть” , 
’’наверное” , "немного” , ’’посмот
рим” .

Программа нашего пребывания 
была очень насыщенной: уроки не
мецкого, посещение занятий в шко
ле, экскурсии, походы и, конечно, 
время для общения с семьей, а зна
чит — немецкий с утра до вечера.

наказания как такового не сущест
вует.

Немцы любят любопытных, 
или что в

таблетке с экстази?
Помимо официальной програм

мы, нам удалось провести еще и не
большие исследования. Немцы 
очень приветствуют активность со 
стороны студентов и жалуются на 
инертность своей молодежи, поэто
му они с большим удовольствием 
помогали нам, чем могли.

Одно из наших исследований ка
салось проблемы наркоманий сре
ди подростков и молодежи. Мы по
сетили специальный центр для ра
боты с попавшими в зависимость 
подростками, побывали в полиции, 
где молодой, красивый полицей
ский —- профессионал в своей обла
сти — не только рассказал нам о 
методах выявления наркоманов и 
распространителей зелья, но и по- 
каз.ал всевозможные наркотики от 
ЛСД до героина. Такие люди в Гер
мании обучают учителей распозна
вать симптомы наркотической за
висимости и дают консультации ро
дителям и всем желающим. "Мы не 
можем устранить наркоманию сов
сем, поскольку это проблема обога
щения и человеческой слабости, но 
можем поддерживать ее на опре
деленном уровне. И в этом наша 
цель”, — сказал полицейский.

3 стр.

СКВОЗНЯК ИЗ КОЛОДЦА
Один декан очень любил  

студентов. Бывало поймает 
студента и гладит его по голо
ве, пока тот не полысеет.***

Один декак очень любил  
гладить студентов по голове. 
Бывало, гладит, пока студент 
не полысеет, а потом скажет: 
“Фу, лысый студент”,-  и выго
нит его из университета.

Один декан как то прогули
вался по Маерчака и думал: 
кого бы ему погладить? Вдруг 
видит впереди М ихайлова. 
“Это, конечно, не студент,- ду
мает про себя декан,- а скорее 
преподаватель. Но все же дай 
поглажу”. И погнался за Ми
хайловым. Михайлов — от не
го. С тех пор в универе и про
шел слух про гонения на фил
факе. ***

Один декан очень любил иг
рать на балалайке, но не умел. 
Бывало, читает лекцию, а про 
себя думает:

“Трень-день-день.
День-трень”. Или: 

Трам-там-там,
Трам-тарарам”.***
У одного декана был дека

нат с окнами на свалку. Дру
гой декан очень любил бывать 
там. Бывало, придет, сядет на 
подоконник и часами смотрит, 
как студенты пропитание 
ищут. Насмотрится — и потя
нет его к балалайке.

Сестры Хармс

Между дискотеками, где в основ
ном и происходит употребление 
наркотиков — экстази или других 
таблеток, курсирует автобус, с не
большой лабораторией внутри. Ка
ждый желающий может анонимно 
протестировать таблетку, которую 
он собирается принять, и получить 
информацию о том, какой именно 
вред наносит его организму тот или 
иной ес компонент. Представьте се
бе, молодые люди этим пользуются 
— интересно им!

Второе исследование было на 
предмет того, как выпускники шко
лы выбирают, что они будут делать 
дальше. Насущная проблема? Не 
посещали ли вас мысли о правиль
ности сделанного выбора курсе на 
2-3-ем? О вопросах трудоустройст
ва, мучающих старшекурсников, 
говорить не будем.

Оказалось, что определенную 
роль в выборе дальнейшего пути 
для германских школьников играет 
удовольствие и возможность гаран
тировано найти работу. Как ни гру
стно, но в ответах наших выпускни
ков, принимавших участие в этом 
же исследовании, ни о каком удо
вольствии речь не идет, как впро
чем и о гарантиях трудоустройства. 
Что же касается денег, а точнее их 
отсутствия, то здесь у нас много об
щего: видимо, эта проблема вечна и 
интернациональна.

Главное — поменьше 
быть туристом.

Вместе с нами встречали группу 
школьников и студентов из Мур
манска. Дружба Русско-немецкого 
общества Куксхафена и мурманцев 
длится уже 10 лет, а это значит, что 
каждый год или два немцы прини
мают на своей земле русских (и на
оборот). Школьники получают воз
можность практиковаться в языке, 
но не это главное. Главное, как это 
ни странно, поменьше быть тури
стом и прагматиком. Жизнь в се
мье, как ничто другое, даст возмож
ность почувствовать и понять цен
ности людей другой культуры, их 
детско-родительские отношения, 
их быт и пристрастия, их повсе
дневную (куда более размеренную, 
чем наша ) жизнь. За месяц далекая 
Германия стала для нас гораздо 
ближе и, как оказалось, Сйбирь для 
наших новых друзей — тоже. И, 
скорее всего, следующим летом от
дыху на Майорке они предпочтут 
берега Енисея. Ждем и готовимся.

От всей нашей компании хотим 
сказать спасибо зав. кафедрой пси
хологии развития Борису Иосифо
вичу Хасану, который открыл для 
нас возможность открыть Герма
нию.

Студентки 5-го курса ППФ 
Анкуд Валентина и 

Аронова Елена

АЛЕШКИНЫ РАССКАЗЫ



это
Отшумела, отзвенела фестивальная неде

ля. Т акого  количества звезд эстрады , 
шоу-бизнеса, телевидения, нахлынувших на 
красноярские концертные площадки, заво
ды, в театры, концертные залы, вузы и шко
лы, заполонивших телеэкран,- Красноярск 
еще не видел. Досталось всем сестрам по 
серьгам: красноярцы любого возраста, пола 
и интеллектуальных притязаний могли най
ти для себя в меню фестиваля что-то по сво
ему вкусу. Молодняк так вообще славно на 
халявку оторвался. И только бабульки да за
нуды всех возрастов были, как им и положе
но по статусу, недовольны — “ишь, денег не 
плотют, аэнти веселятся...”

А праздник удался. Фестивальные про
граммы были красочны, зрелищны, много
людны. Концерты у БКЗ, например, часть

Н ам не удалось инац? встретиться с 
ведущим “ПАРТИЙНОЙ ЗОНЫ” 
Отаром Кушанашвили, как прийти 

в школу N41, которую этот кумир пятнадца
тилетних Лолит (называющий сам себя гру
зинским козлопасом) по какой-то причине 
посетил.

В зале для проведения торжественных ли
неек и утренников самого скандального 
старца страны, разумеется, с нетерпением 
ждали те самые Лолиты. Отара (чья фамилия 
в вольном переводе с грузинского означает 
ни что иное, как “Демидов”) засыпали воп
росами, которые четко разделялись на глу
пые (учились ли  вы  в школе? понравился ли  
вам нам город?) и очень глупые (какие де
вуш ки вам нравятся? не хотите л и  вы  же
ниться? как вы  вчера отдохнули в  “Нирва
н е”?). Среди них изредко проскальзывали и 
остроумные: “Не оскорбил ли  вас тот факт, 
что в честь вашего приезда в  Красноярске не 
воздвигли триумфальной арки?”,- но, в ос
новном, подобное тщательно отсортировы
валось, т.е. отправлялось в сортир.

Ответы Отара значительно пополнили

НАШЕ
жителей правобережья могла слушать и смо
треть (звук очень хорошо распространялся 
через Енисей), не выходя из дома.

19 сентября красноярцы принесли народ
ную любовь к ногам плеяды звезд на Га
ла-концерт и подтвердили известную холо
доустойчивость. Да и разве усидишь дома, 
если ты молод, подобралась неплохая ком
пания, твой родной город празднует ни мно
го, ни мало 370 лет, сорокоградусная чуть 
согревает тело... А холодный ветер да много
часовой проливной дождь — пустяки, они 
лишь унесли да смыли твои проблемы. Вот 
только “жаль”, что снежный обвал случился 
в Красноярске 22 числа, а не девятнадцатого 
сентября в 19 часов. Вот это было бы круто, 
вот это было бы по-сибирски.

А звезды (обаятельные, шумные, не все-

наши знания. Так, боги античной мифоло
гии были потеснены пантеоном богов теле
визионного Олимпа ;— с Иваном Демидо
вым в роли Зевса. (Именно о божественной 
мощи своего шефа кричал Отар, едва на него 
наставлялась видеокамера: Демидов — бог, 
вот катится его колесница, вот он мечет от-' 
туда молниями!!! Слушателям оставалось 
только подозревать, что нализавш егося 
демидовских ботинок О тара преследуют 
подхалимские галлюцинации. Мы получили 
также лишнее подтверждение, что пламен- 
ныереволюционеры (от Отара до его колле
ги Прометея) всегда подвергаются преследо
ваниям; Отар в коварных замыслах связать 
его смирительной рубашкой подозревает 
свою вечную спутницу Леру.

Молодое поколение узнало еще много 
нового и поучительного. Например, что ве
дущие ТВ-6 очень любят чай “Tipton”, после 
которого почему-то наступает похмелье. 
Попив вечером “чай Lipton”, они начинают 
жениться и делают это с переменным успе
хом вплоть до утреннего выпуска новостей. 
Так, Демидов скоро женится на Легостаеве,

Ш О У
гда (всегда не?) тверёзые, красивые и болтли
вые) уехали. Правда, если сами они не врали 
в последнем интервью, уезжать им не хоте
лось (Винни-пух — Кролику: “А что, еще 
что-нибудь осталось?”).

Ну и что? Клоуны уехали, но цирк-то ос
тался. И каждый день в нем новые програм
мы: “Невыплата стипендий”, “Возможная 
отмена студенческих проездных” , “Как не 
обжечься о ледяную батарею?”, “Новый пре
мьер — старые проблемы”, “Очередной при
родный катаклизм в Красноярске в свете об
щих неурядиц в России”. Так что — шоу 
продолжается, и, как распевали всю про
шлую неделю, — “ЭТО наше шоу”.

а сам Отар узаконит отношения с Полиной 
из “Пищащих”, если мать последней сменит 
гнев на милость, или последняя не станет ма
терью. А еще горячий грузин Отар замышля
ет вендетту на Олега Мэнсона, оскорбивше
го память недавно погибшего Игоря Сори- 
на.

После этой, на многое открывшей нам 
глаза, встречи мы можем дать лишь такой 
совет романтическим натурам: постарайтесь 
не водить амурных дел с грузинами. Почему? 
А представьте себе, что ваш избранник, ох
ваченный пламенем любви, вдруг гортанным 
хрипом произносит, лобзая вашу культяпку: 
“САРА БАРА ВЗЯДЗ БО Й ”. Именно так 
звучит признание в любви по-грузински от 
Отара. Видимо, его чувствительная натура 
Не узрела в подобной фразе достаточно поэ
зии, и он, бросив далеко в горах свои отары, 
выучил русский язык и подался в звезды. Со
хранив при этом чистую душу и необуздан
ность джигита.

Е. Щербакова, А. Королева

ЛиНЧ (лирика наших читателей)

Автобиографическая заметка
Коренной красноярец. Учился в школах 
№12, № 133 и два года провел в лицее № 
142. После 10-го класса поступил в КГТУ, 
но бросил, чуть-чуть не дотянув до первой 
сессии. Литературными пассажами занима
юсь с глубокого детства, но серьезную и це
ленаправленную форму они приняли не так 
давно. На данный момент имею несколько 
публикаций: самая первая -  в 12 лет в газете 
“ 16-9 Г  (номер и дату уже не помню); да
лее, 1996 г. -  сборник творчества школьни
ков Красноярского края “Пегас ворвался в 
класс”; 1997 г -г а зе т а  КГТУ “Политехник” 
(№№ 7-8, 22 октября 1997); журнал “День и 
Ночь” (№№ 5-6, сентябрь-декабрь 1997); 
последняя публикация в “Красноярском ра
бочем” (№№ 63-64, 4 апреля 1998) была 
связана с получением 1-го места на Крае
вом юношеском литературном конкурсе. 
Сейчас я -  филолог 1-го курса.

Первая татуировка
Наконец-то, там, где сердце,
С левой стороны груди 
Стала красоваться дверца 
С робкой надписью: “Входи”.

Маленькому Принцу...
Миллионы озябших душ 
Смотрят в лица рябые луж.
Миллионы обутых ног 
Топчут ветер.
Необъятность вселенских глаз 
Смотрит с неба на жалких нас.
Только кто из нас одинок?
Все на свете.
Из дыханьем согретых рук 
Мы сплетаем неровный круг.
За того, для кого венок,
Мы в ответе.
Насмотрелись так много душ 
В эти лица рябые луж.
Убежал из-под чьих-то ног,
С визгом, ветер.

Мечтатель
Когда-нибудь 
из моей грудной клетки 
выпорхнет и запоет сердце.
А сейчас я сплю и думаю,
чем же мне кормить свое сердце завтра?

Наверх!
Всем тем,
кто отдал свои души ветру, 
кто знает, что такое любовь, 
но и  умеет ненавидеть,
Алиса дарит свой огонь, 
грейтесь — пока мы в силе!

Алиса, “Бес паники”. 
П ока кто -то  в силе, вы греетесь — 
грейтесь! —
Но пепла не хватит на всех!
Пусть пьянка — привычка, но только 
не спейтесь,
А лучше тянитесь наверх.
В долинах — цветы, на вершинах — 
алмазы.
А солнце —- везде горячо.
Внизу — хоронили, а сверху — ни разу. 
Какую причину еще?

***
Январские боги, сыгравшие в ящик, 
Достали из ящика приз.
Они разбудили всех мертвых и спящих, 
Сыграв свою шутку на бис.
А их забросали живыми цветами 
И кто-то с галерки свистел.
Они не остались ни с нами, ни с вами,
И снежный театр опустел.

Отождествление
Не мне читал рассказы Оссиан.
Не я, как сон, голгофу вспоминаю. 
Опережаю бога марсиан 
И ленту рву, но вот зачем — не знаю. 
Чем дорожить мне: криком или вздохом, 
Бессонной ночью или сном глубоким, 
Искать себя по капелькам, по крохам, 
Или пытаться стать зеленооким? 
Наверное, ступени узнают,
Когда по ним пытается подняться 
не тот, кто бросил тягостный уют,
Чтоб с солнцем обжигающим обняться.

***
Я встречен тобою, когда 
Мой мир балансировал чутко 
На грани беды и рассудка...
Но р нем победила беда.

А. Пархоменко

НАМ ПОДОГНАЛИ ПОРОЖНЯК
После бесплатных концертов 

и прямых телеэфиров, поиезд в 
КГУ двух ведущих ТВЧ)-(Ильи 
Легостаева — “Акулы пера”, и 
Станислава Кучера — “Обозре
ватель”) был для студентов са
мой массовой возможностью по
смотреть на телезвезд вблизи.

За полчаса до назначенного 
времени БХА оказалась осажде
на огромной толпой, пробиться 
сквозь которую из 3 -го  в 4-й 
корпус удавалось лишь с боль
шими потерями “времени и сил”. 
Охрана добавила ажиотажа: уст
роила форменный кордон, за
чем-то требуя, кроме пригласи
тельных билетов, предъявлять 
еще и студенческие. И, набив ау
диторию до отказа, перекрыла 
вход — так что даже опоздавшие 
на 10 минут преподаватели жур- 
фака попасть за заветную дверь 
не смогли. (А желание доходило 
до того, что некоторые поклон
ники Легостаева забирались на 
крышу и заглядывали через ок
на).

Только по восторженному
Рецепт ж урналист ам “от 

Кучера”: “Когда мне было 17 
лет, и  я  принес в  “Комсомоль-, 
скую правду” свою первую за
метку, заместитель редактора 
закрыл дверь на ключ, достал 
и з  сейфа водку, н а л и л  100 
грамм и  сказал: “Выпей”. Я  вы
пил. “А  теперь иди дописывай”. 
И  я  пошел. Возвращаюсь. Он 
читает. “Н у  вот, уже гораздо  
лучш е”. Наливает еще: “Пей. И  
иди снова дописывай ”.

Так я  учился, в  лю бом состо
янии. писать все лучш е и  луч 
ш е”. _

гулу аудитории до меня дошло, 
что эти два неприметных моло
дых человека, самого демократи
чного вида, — и есть те самые 
сверкающие глазами и улыбками 
ведущие, которых мы привыкли 
видеть на экранах. Сейчас они 
сидели перед нами после долгих 
и бесплодных ночных поисков 
“собственного я” , говорили о 
том, как это правильно — учить
ся именно в университете, и, по 
выражению сидящего рядом сту
дента, “гнали порож няк” . Но 
они могли гнать его сколько 
угодно — для зрителей это не 
имело никакого значения. У ау
дитории сделалось одно умиль
ное выражение лица, и ей было 
достаточно смотреть на эту па
рочку влюбленными глазами, да

же если б она безмолствовала, 
утоляла сушняк или принялась 
пихать друг друга локтями на 
радость публике.

■ Присутствующих студентов, 
несомненно, интересовал Илья 
Легостаев, так же как преподава
телей, в основном, Станислав 
Кучер (любопытно, что Легоста
ев оказался старше Кучера на 2 
года — ему 28 лет). Легостаев, в 
основном, и гнал тот самый по
рожняк, одновременно отвечая 
на вопросы — и за себя, и за обо
их. Не собирается ли он подыс
кать на место ушедшего О. Ку
ш анаш вили другую злобную 
моську? (“злобных мосек среди 
акул пера хватает”). Не добавить 
ли Соседову представителей и 
других сексменшинств? (“вы ду
маете, это меншинства?”) и проч.

Станислава Кучера многие 
из присутствующих видели впер
вые, хотя именно он провел на
кануне в программе “ТЕ КТО” 
два интервью с ключевыми фи
гурами Красноярска, можно ска
зать — новыми хозяевами горо
да: губернатором А. Лебедем и 
директором КРАМЗа А. Быко
вым. И если на встрече со сту
дентами были произнесены ка
кие-то содержательные вещи, то 
именно Кучером.

В свои 26 лет он достиг мно
гого. Закончил МГИМО чуть не 
с красным дипломом, работал в 
“Комсомольской правде”, сейчас 
— ведущий почти часовой поли
тической программы. Знает не
сколько языков, объездил пол- 
мира, любит ходить в горы, же
нат на любимой женщине (с эк
зотической специальностью  
“страновед”). Именно он поде
лился некоторыми секретами 
профессионального мастерства 
(например, рецептом  — как 
учиться писать), рассказал 'не
сколько баек и даже один боро
датый анекдот (вот это он зря 
сделал), после чего ему, навер
ное, и прислали записку: “Вы хо
рошо врете.”

о тру,
прям ого эфира, С. К учер н а 
звал Лебедя гораздо более сло
жным собеседником, чем Быко
ва — в силу того, что ответы 
Лебедя предельно кратки. Д о 
пустим, спрашиваешь его: “Что 
Вы думаете о сложившейся по
литической и  эконом ической  
ситуации?”, -  а о н  отвечает: 
“Дерьмо”. Вот и  поди, задавай 
вопросы  — в течение 40 минут 
эфирного времени.

Записка: “Вчера в  прям ом  
эфире с Анатолием Быковым  
вокруг него летала муха, сади
лась ем у на лоб , мешала. 
...Почему эта муха не летала во
круг Вас?”. Автора этого воп 
роса Кучер назвал законченным 
журналистом. Ау, автор! Зай
дите в  редакцию. Хочется п о 
смотреть на человека, получив
шего столь авторитетную ква
лификацию.

Да, Кучер заинтересовал го
раздо больше Легостаева. Вот 
только злополучный анекдот, не
когда напечатанный даже в на
шей газете и якобы произошед
ший в студенческие годы именно 
с его группой, несколько поколе
бал очарование этого политичес
кого обозревателя. И заставил 
засомневаться: а не гонит ли и 
он тоже?

Но интересно, что у этого 
сюжета очарованности гостем 
было продолжение. Через день 
С. Кучер вновь вел “ТЕ КТО”,

на этот раз с Петром Пимашко
вым. И это было нечто.

Если в интервью с Лебедем 
он так подчеркнуто не собирался 
делать генералу реверансов, что 
это было почти неприлично; так 
откровенно обсуждал возможное 
президентство кого угодно (даже 
Примакова), но только не само
го Лебедя, что это было и дерз
ко, и весело; но в целом чувство
валась почти мальчишеская ще- 
питильность, и она подкупала. 
Если в интервью с Быковым оц 
так старательно комуфлировал 
“криминальные” вопросы ,так  
мягко обтекал возможную ост
роту, что это было понятно и му
дро, а реноме все равно соблю
далось,-то в интервью с Пимаш
ковым не было понятно ничего.

Кто дал ведущему такую не
уважительную установку? спус
тил с цепи и сказал: “фас’’? И не
ужели только по той причине, 
что 4 месяца назад Пимашков 
призывал голосовать за Зубова? 
“А  что это у  вас галстучек такой 
хороший, костюмчик,- вас кри
зис, видимо, не коснулся?”, “У  
вас  в  го р о д е  с го р ячей  во д о й  
проблемы. А  дома, простите, пе
ребью, горячая вода у  вас есть? 
Н у-ну, продолжайте”. “Какая, 
если не секрет, ваша зарплата? 
Вот как? Сочувствую, я  больше 
получаю. ” (Сам Кучер подобный 
вопрос студентов оставил без от
вета, признав его н екоррект
ным^.

Столь явное неуважение к мэ
ру города, человеку, который, 
между прочим, только накануне 
получил награду “за заслуги пе
ред отечеством”, который, в кон
це концов, в отцы годился сво
ему собеседнику,- оставило не
приятное впечатление. Посмот
ришь на такое и поймешь, на
сколько случайными и субъек
тивными бывают причины, за
ставляющие журналистов мани
пулировать массовым сознанием 
с такой страстью и убежденно
стью.

Так создался и пал кумир.
...Посмотрев после этого оче

редную программу “Обозрева
тель , по-прежнему' задиристую, 
не признающ ую авторитетов, 
преподносимую с чувством соб
ственного достоинства и значи
мости... я все же нашла, что гла
за Станислава Кучера уже не ка
жутся сияющими так неотрази
мо.

В. Челазнова

НЕ ЛЮБИТЕ ГРУЗИНОВ. НАМ БОЛЬШЕ ДОСТАНЕТСЯ
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